
CONSELHO CIENTÍFICO  

Reunião do Conselho Científico 

Local: Sala de Reuniões dos Órgão de Gestão da FMH 

Data 19 de julho de 2017 Hora: 14h30m 

Convocados Presentes 

Presidente: Francisco José Bessone Ferreira Alves   

Vice-Presidente: António Fernando Boleto Rosado   

Vice-Presidente: Duarte Fernando da Rosa Belo Patronilho de 
Araújo 

 

Luís Fernando Cordeiro Bettencourt Sardinha  

Maria Margarida Nunes Gaspar de Matos  

António Prieto Veloso Deslocação em serviço 

Carlos Jorge Pinheiro Colaço  

Francisco dos Santos Rebelo Deslocação em serviço 

Abel Hermínio Lourenço Correia  

Maria Margarida Marques Rebelo Espanha  

Daniel Tércio Ramos Guimarães Deslocação em serviço 

Filipe Manuel Soares de Melo  

Marcos Teixeira de Abreu Soares Onofre  

Maria Celeste Rocha Simões Deslocação em serviço 

Maria Teresa Perlico Machado Brandão  

Paulo Alexandre Silva Armada da Silva  

Cristina Paula Fidalgo Negreiros Monteiro Bento  

Ana Sofia Pedrosa Gomes dos Santos Férias 

António Paulo Pereira Ferreira Deslocação em serviço 
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Ordem de Trabalhos 

1. Informações 

2. Comissão de Coordenação da Licenciatura em Gestão do Desporto FMH/ISEG 

Considerando que a presidência da Comissão de Coordenação da Licenciatura em Gestão do 
Desporto, para o triénio que iniciará no ano letivo 2017/2018, caberá ao ISEG, de acordo com o 
Ponto 2, do Artigo 6.º do Despacho n.º 2334/2008 (Adequação do Curso de Licenciatura em 
Gestão do Desporto), foi proposta pelo atual coordenador, Prof. Doutor Abel Hermínio Lourenço 
Correia, a nomeação do Prof. Doutor Luís Miguel Faria Fernandes da Cunha e da Prof.ª Doutora 
Maria Margarida Ventura Mendes Mascarenhas para representação da FMH na referida 
Comissão (Anexo I). 

3. Proposta de contratação do Doutor Alcides Vieira Costa como Professor Auxiliar Convidado 
a 50/% no âmbito das Unidades Curriculares Atividades Desportivas I do Curso de Licenciatura 
em Gestão do Desporto, e de Media Digital e Gestão do Desporto, do Mestrado em Gestão do 
Desporto, no ano letivo de 2017/2018 (Anexo II). 

4. Proposta de contratação do Mestre José Maria Dionísio Pratas como Assistente Convidado 
a 59/% para lecionação das Unidades Curriculares de Didática das Atividades Físicas e 
Desportivas IV, Módulo de Futebol 2 e Estágio em Treino Desportivo I e II na especialidade de 
futebol pelo período de um ano (ano letivo 2017/2018) (Anexo III). 

5. Relatório de licença sabática do Prof. Doutor Gustavo Manuel Vaz da Silva Pires 
correspondente ao período de 1 de setembro de 2014 a 31 de agosto de 2015, nos termos 
do artigo 77.º, n.º 4 do Decreto-Lei n.º 205/2009 de 31 de Agosto (ECDU) (Anexo III) 

 Tem conhecimento do Presidente do Departamento de Educação, Ciências Sociais e 
Humanidades, Prof. Doutor Daniel Tércio Guimarães. 

6. Outros Assuntos 

A reunião foi presidida pelo Presidente do Conselho Científico (CC), Prof. Doutor Francisco 
Bessone Alves, e compareceram os membros cuja presença consta da lista anexa a esta ata e 
que dela faz parte integrante. 

Após saudar os presentes, o Presidente relembrou que esta seria a última reunião plenária 
do presente ano letivo e passou de imediato ao primeiro ponto da Ordem de Trabalhos (OT). 

1. Informações 

O Presidente informou que o Conselho de Gestão da FMH fez uma apreciação sobre a 
sustentabilidade financeira da manutenção dos cursos com reduzido número de estudantes, 
como são os casos das licenciaturas em Dança e em Ergonomia. Esse parecer foi enviado pelo 
Presidente da FMH ao CC invocando os estatutos da FMH, segundo os quais, o CC se deverá 
pronunciar para posterior decisão do Conselho de Escola. 

Informou ainda que esta matéria foi debatida no Conselho de Coordenação, sendo já 
conhecido o trabalho desenvolvido pelo Departamento de Desporto e Saúde (DDS) neste 
âmbito. 

Embora entenda a solicitação para agendamento e discussão deste assunto, optou pelo seu 
agendamento para a próxima reunião plenária de setembro devido, por um lado, à pouca 
antecedência com que a proposta foi recebida e, por outro ao peso e às consequências que esta 
matéria terá na vida da Escola. 
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Esclareceu ainda que o documento emanado pelo DDS se trata de uma análise e não de uma 
proposta. Para além deste documento, informou ainda da existência de uma reflexão do 
Conselho de Departamento de Educação, Ciências Sociais e Humanidades (DECSH). Não sendo 
do seu conhecimento, de momento, a existência de uma proposta concreta sobre a extinção dos 
cursos acima referidos, irá solicitar um esclarecimento ao Presidente da FMH sobre as diligências 
a prosseguir. 

Dado tratar-se de um ponto de informações, foi por todos aceite que não seria aberto um 
período de discussão. 

Deu seguidamente a palavra ao Prof. Doutor Marcos Onofre que informou que os 
professores da FMH afetos à Unidade de Investigação e Desenvolvimento em Educação e 
Formação do Instituto de Educação da Universidade de Lisboa, propuseram a criação de um polo 
deste centro afiliado na Fundação para a Ciência e a Tecnologia (FCT), na FMH. A proposta, que 
teve a anuência prévia da Presidência da FMH, foi já apresentada e aprovada, por unanimidade, 
pelo Conselho Científico do Instituto de Educação, estando neste omento a ser encetada a 
análise da mesma pela Presidência, com a finalidade de definir os trâmites para a sua discussão 
no seio da FMH. Este processo deverá estar concluído até ao final de setembro, momento em 
que se estima que a informação deva seguir para a FCT. 

O Prof. Doutor Luís Bettencourt Sardinha informou que, na qualidade de Coordenador do 
Centro Interdisciplinar de Estudo da Performance Humana (CIPER), esteve presente em mais 
uma reunião na FCT, aonde também esteve presente a professora Leonor Moniz Pereira, na 
qualidade de perita, no âmbito da preparação da agenda 2020-2030 de Investigação & Inovação 
e Inclusão Social e Cidadania. Após uma breve apresentação, informou que quando dispuser da 
informação final acerca desta agenda, irá informar todos os docentes da FMH. 

A Prof.ª Doutora Margarida Espanha informou que o Prof. Doutor Lopes da Silva está a 
coordenar um programa de formação universitária para seniores e que lhe solicitara uma 
proposta, que, em breve, será divulgada aos colegas. Neste momento ainda só é necessária a 
definição do número de sessões. Dado que os docentes que participarem no programa não 
serem remunerados, sugeriu que a colaboração possa ser contabilizada na distribuição de 
serviço docente. O Presidente disse que ficaria a aguardar uma proposta nesse sentido. 

2. Comissão de Coordenação da Licenciatura em Gestão do Desporto FMH/ISEG 

Considerando que a presidência da Comissão de Coordenação da Licenciatura em Gestão do 
Desporto, para o triénio que iniciará no ano letivo 2017/2018, caberá ao ISEG, de acordo com o 
Ponto 2, do Artigo 6.º do Despacho n.º 2334/2008 (Adequação do Curso de Licenciatura em 
Gestão do Desporto), foi proposta pelo atual coordenador, Prof. Doutor Abel Hermínio Lourenço 
Correia, a nomeação do Prof. Doutor Luís Miguel Faria Fernandes da Cunha e da Prof.ª Doutora 
Maria Margarida Ventura Mendes Mascarenhas para representação da FMH na referida 
Comissão (Anexo I). 

Após esclarecimento sobre a rotatividade trianual da presidência da Comissão de 
Coordenação da Licenciatura em Gestão do Desporto, o Presidente perguntou aos presentes se 
alguém queria intervir. Não tendo ninguém manifestado essa intenção passou de imediato à 
votação. 

A proposta foi aprovada por unanimidade. 

3. Proposta de contratação do Doutor Alcides Vieira Costa como Professor Auxiliar Convidado 
a 50/% no âmbito das Unidades Curriculares Atividades Desportivas I do Curso de Licenciatura 
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em Gestão do Desporto, e de Media Digital e Gestão do Desporto, do Mestrado em Gestão do 
Desporto, no ano letivo de 2017/2018 (Anexo II). 

O Presidente referiu que o Conselho Científico aprovou os júris dos concursos para 
professores auxiliares, há mais de um ano. O processo tem-se vindo a arrastar, havendo 
necessidades de lecionação para as quais se estava a contar com a finalização deste processo. 
Relembrou que o Prof. Doutor Gustavo Pires, devido à sua jubilação, não terá distribuição de 
serviço para o próximo ano letivo, e deu a palavra ao Prof. Doutor Carlos Colaço. 

O Prof. Doutor Carlos Colaço referiu o facto de, não obstante ter sido necessário, em pouco 
tempo, encontrar alguém com um perfil adequado aos conteúdos a lecionar no primeiro 
semestre nos cursos de 1º e 2º ciclos de Gestão do Desporto, a proposta apresentada indicar 
um especialista doutorado que preencherá cabalmente os critérios de exigência e qualidade 
requeridos. 

Foi iniciado um período de debate em que foi questionado se o docente em causa constava 
da bolsa de docentes a convidar no passado ano letivo, ao que foi dada resposta afirmativa. 
Passou-se então à votação. Foi aprovado um parecer positivo por unanimidade. 

4. Proposta de contratação do Mestre José Maria Dionísio Pratas como Assistente Convidado 
a 59/% para lecionação das Unidades Curriculares de Didática das Atividades Físicas e 
Desportivas IV, Módulo de Futebol 2 e Estágio em Treino Desportivo I e II na especialidade de 
futebol pelo período de um ano (ano letivo 2017/2018) (Anexo III). 

A necessidade de contratação de um docente já tinha sido prevista na distribuição de serviço 
aprovada, decorrente da diminuição do contrato de um dos docentes que prestou serviço em 
2016-2017, na área do futebol e, igualmente, do aumento do número de estagiários da 
licenciatura em Ciências do Desporto e do Mestrado em Treino Desportivo, nesta modalidade 
desportiva. Não tendo nenhum dos presentes manifestado vontade de se pronunciar, passou-
se de imediato à votação. Foi aprovado um parecer positivo por unanimidade. 

5. Relatório de licença sabática do Prof. Doutor Gustavo Manuel Vaz da Silva Pires 
correspondente ao período de 1 de setembro de 2014 a 31 de agosto de 2015, nos termos 
do artigo 77.º, n.º 4 do Decreto-Lei n.º 205/2009 de 31 de Agosto (ECDU) (Anexo III) 

 Tem conhecimento do Presidente do Departamento de Educação, Ciências Sociais e 
Humanidades, Prof. Doutor Daniel Tércio Guimarães. 

Os relatórios de licença sabática não têm de ser aprovados pelo Conselho Científico. Dado 
tratar-se de um livro, e o mesmo não se encontrar disponível em formato digital, esteve 
disponível para consulta dos Conselheiros. O Conselho Científico tomou conhecimento. 

6. Outros Assuntos 

A Prof.ª Doutora Cristina Bento perguntou se havia informação sobre os docentes que 
ficariam com a responsabilidade da lecionação da Unidade Curricular Matemática. 

O Presidente comprometeu-se a questionar o Presidente da FMH sobre o ponto da situação. 

Foi ainda referido pelo Presidente o caso de diversos professores convidados a quem foram 
renovados os contratos terem tido que de gozar férias no mês de Julho, o que causou problemas 
na prossecução das avaliações finais em algumas unidades curriculares. Recordou que alguns 
destes docentes, na sua área de lecionação, têm pouco apoio e outros orientam estágios que só 
finalizam perto do fim de julho. Estas circunstâncias prejudicam o bom funcionamento da escola, 
devendo no futuro, serem acauteladas.  
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O Prof. Doutor Marcos Onofre interveio, relembrando que há exames até ao final do mês de 
julho, e que deve ser salvaguardada a presença dos professores contratados até ao final do ano 
letivo. 

Disse ainda que a expectativa relativamente aos candidatos ao Mestrado em Ensino da 
Educação Física nos Ensinos Básico e Secundário (MEEFEBS) é a de que supere os 40 estudantes. 
Como Coordenador do MEEFEBS, não considera aceitável a existência de uma turma com 40 
estudantes, tendo referido a eventual necessidade de criação de duas turmas, o que obrigaria a 
uma revisão da Distribuição de Serviço, e até, a considerar-se a necessidade de alguma 
contratação. Afirmou ainda apesar das suas previsões de necessidade de precisão de duas 
turmas, não foi prudente considera-se apenas uma. 

O Presidente recordou que, como tem sido habitual nos últimos anos, se irá realizar 
ajustamentos, no que diz respeito ao número de turmas dos cursos de mestrados, depois de se 
conhecerem a totalidade dos inscritos e que eventuais alterações à distribuição de serviço de 
alguns docentes que daí decorram serão consideradas no plenário de setembro do CC.  

Nada mais havendo a tratar, a reunião terminou às quinze horas e trinta minutos, dela tendo 
sido elaborada a presente ata, que vai ser assinada pelo Presidente do Conselho Científico, que 
a ela presidiu, e pelos Vice-presidentes do Conselho Científico, Prof. Doutor António Fernando 
Boleto Rosado e Prof. Doutor Duarte Fernando da Rosa Belo Patronilho de Araújo. 

Secretariou a reunião Maria Teresa Souto Vargas. 

(Prof. Doutor Francisco José Bessone Ferreira Alves) 

(Prof. Doutor António Fernando Boleto Rosado) 

(Prof. Doutor Duarte Fernando da Rosa Belo Patronilho de Araújo) 
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Filipa Soares

From: Abel Correia <acorreia@fmh.ulisboa.pt>
Sent: sexta-feira, 23 de junho de 2017 14:10
To: Francisco Alves; Teresa Vargas; decsh@fmh.ulisboa.pt
Cc: Carlos Colaço; Luis Miguel Cunha
Subject: Nomeação Comissão Coordenação da Lic Gestão do Desporto, 2017/20

 
 

 
Exmo. Senhor  
Professor Francisco Alves  
Presidente do CC da FMH 
 
De acordo com o quadro legal, venho por este meio solicitar a V/ Exa. que 
sejam nomeados pelo CC da FMH os dois Professores que integrarão a 
Comissão de Coordenação da Licenciatura em Gestão do Desporto juntamente 
com três professores do ISEG para o próximo triénio.  
 
Considerando que a presidência da Comissão será da responsabilidade do 
ISEG, devido à alternância estabelecida na Lei, a distribuição de funções de 
gestão no seio dos Professores da Gestão do Desporto e o currículo, sugiro o 
Professor Luis Miguel Cunha e a Professora Margarida Mascarenhas para a 
próxima Comissão.  
 
Grato pela atenção 
Os melhores cumprimentos  
 
 

Abel Correia, Phd 

Gestão e Marketing do Desporto 

Universidade de Lisboa / University of Lisbon 

Faculdade de Motricidade Humana / Faculty of Human Kinetics 

Centro de Estudos de Desenvolvimento do Desporto “Noronha Feio" 

 

 

 

 N.º: FMH-2017-000793 23-06-2017 
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 N.º: FMH-2017-000842 05-07-2017 
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Teresa Violante

De: Daniel Tércio <danieltercio@gmail.com>
Enviado: domingo, 9 de julho de 2017 14:28
Para: Teresa Violante
Cc: decsh@fmh.ulisboa.pt; Abel Correia; ccolaco@fmh.ulisboa.pt
Assunto: Re: Proposta de contratação do Prof. Doutor Alcides Vieira Costa.

Boa tarde 
 

em complemento ao pedido, sou a informar que a proposta é a da realização de 
um contrato anual de 50% (ainda que na verdade o docente irá fazer as 12h todas no 1º 
semestre), na categoria de Professor Auxiliar. 
 

Agradeço que, caso surjam outras dúvidas, as mesmas sejam endereçadas aos colegas de 
Gestão dde Desporto em c/c nesta mensagem. 
 

Com os melhores cumprimentos 

Daniel Tércio 
 

 

No dia 6 de julho de 2017 às 14:51, Teresa Violante <tviolante@fmh.ulisboa.pt> escreveu: 

Boa tarde Professor , 

Envio para conhecimento e devidos efeitos o despacho do Sr. Diretor Executivo “Visto. Solicito resposta 
ao pedido do Sr. Presidente do Conselho Científico”, assim como o pedido de esclarecimento do Sr. 

Presidente do Conselho Científico enviado pelo respetivo secretariado “Por indicação do Sr. Presidente 

do Conselho Científico solicita-se indicação da percentagem de contratação proposta bem como da 
categoria profissional.”. 

  

Mais informo que o processo se encontra no secretariado do DECSH. 

Com os melhores cumprimentos, 

  

  

  

 

  

Teresa Violante 

Departamento de Educação, Ciências Sociais e Humanidades 

tvargas
Highlight

tvargas
Highlight
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Secção Autónoma de Métodos Matemáticos 

Faculdade de Motricidade Humana | Universidade de Lisboa 

Estrada da Costa, 1499-002 Cruz Quebrada | tviolante@fmh.ulisboa.pt | decsh@fmh.ulisboa.pt | +351 21 414 91 84 
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